

LA GRANDE GUERRE

EN ISÈRE

ATELIER 2 : ÊTRE INFORMÉ PENDANT LA GUERRE

Document 1 : Unes du Petit Dauphinois (10, 18 et 21 août 1914), ADI, Per 699/130.



Après avoir bien observé les documents, complétez le tableau ci-dessous

Quelles nouvelles de la guerre selon le journal ?	La réalité sur le terrain : ce que dit l'histoire !	Comment expliquez-vous la différence ?
	<p>« [...] Le mois d'août 1914 fut sans doute l'un des moments les plus désastreux de toute l'histoire militaire de la France, et aussi l'un des plus meurtriers. [...] Les troupes françaises perdaient, le 20 août, deux batailles [...]. Deux jours plus tard, une seconde offensive sur les frontières [...] fut stoppée par une armée allemande qui occupait désormais pratiquement toute la Belgique. Bruxelles était tombée le 20 août. En quatre jours, du 20 au 23 août, environ 40 000 soldats français furent tués. »</p> <p style="text-align: right;">N. Beaupré <i>Les grandes guerres (1914 – 1945)</i>, Belin, 2012, pp. 46 - 48</p>	

Le Droit du Peuple

Organe du Parti Socialiste (Section française de l'Internationale ouvrière)

ABONNEMENTS: Un an, 10 francs; 6 mois, 6 francs; 3 mois, 3 francs. En vente chez tous les libraires et chez le DROIT DU PEUPLE, 7, rue de la Fédération, Grenoble.

Rédaction et Administration: 7, Rue de la Fédération, GRENOBLE

PUBLICITE: Les Annonces sont reçues chez M. Fournier, 7, rue de la Fédération, Grenoble.

ANNONCES: 10 lignes, 1 franc; 20 lignes, 2 francs; 30 lignes, 3 francs; 40 lignes, 4 francs; 50 lignes, 5 francs; 60 lignes, 6 francs; 70 lignes, 7 francs; 80 lignes, 8 francs; 90 lignes, 9 francs; 100 lignes, 10 francs.

CHRONIQUE DU TRAVAIL

Chez les ouvriers des Métaux et du Bâtiment

Dieu que ça va bien ! Les ouvriers retournent au travail. Ils ont repris leur travail, mais pas sans quelques difficultés. Les patrons ont voulu reprendre le travail sans conditions, mais les ouvriers ont refusé. Ils ont exigé des salaires plus élevés, des heures de travail réduites, et des conditions de travail améliorées. Les patrons ont refusé ces conditions, et les ouvriers ont continué à ne pas travailler.

Un ouvrier syndical

Il importe cependant, de remettre les choses au point. Les ouvriers syndiqués ont le devoir de se défendre. Ils ne doivent pas laisser les patrons les exploiter. Ils doivent organiser des grèves, des manifestations, et tout ce qui est nécessaire pour défendre leurs intérêts. Les patrons ne doivent pas avoir peur des ouvriers syndiqués.

Le travail en France

Le travail en France est en pleine crise. Les ouvriers ne peuvent pas travailler à leur rythme normal. Les patrons ont réduit les heures de travail, et les salaires ont baissé. Les ouvriers ont du mal à vivre. Les patrons ne veulent pas payer ce qu'ils doivent. Les ouvriers ont besoin de l'aide de la société.

Le travail en Belgique

Le travail en Belgique est également en crise. Les ouvriers ont subi de nombreuses privations. Les patrons ont refusé de négocier avec les ouvriers. Les ouvriers ont organisé des grèves, mais les patrons ont réprimé ces grèves. Les ouvriers ont besoin de l'aide internationale.

Le travail en Italie

Le travail en Italie est en crise. Les ouvriers ont souffert de la guerre. Les patrons ont profité de la situation pour augmenter les profits. Les ouvriers ont organisé des grèves, mais les patrons ont réprimé ces grèves. Les ouvriers ont besoin de l'aide internationale.

La Suisse va de l'avant

La Suisse va de l'avant. Les ouvriers suisses ont obtenu de bonnes conditions de travail. Les patrons suisses ont accepté de négocier avec les ouvriers. Les ouvriers suisses ont obtenu des salaires élevés, des heures de travail réduites, et des conditions de travail améliorées. Les patrons suisses ont accepté ces conditions.

Le travail en Espagne

Le travail en Espagne est en crise. Les ouvriers ont souffert de la guerre. Les patrons ont profité de la situation pour augmenter les profits. Les ouvriers ont organisé des grèves, mais les patrons ont réprimé ces grèves. Les ouvriers ont besoin de l'aide internationale.

Le travail en Grèce

Le travail en Grèce est en crise. Les ouvriers ont souffert de la guerre. Les patrons ont profité de la situation pour augmenter les profits. Les ouvriers ont organisé des grèves, mais les patrons ont réprimé ces grèves. Les ouvriers ont besoin de l'aide internationale.

Le travail en Turquie

Le travail en Turquie est en crise. Les ouvriers ont souffert de la guerre. Les patrons ont profité de la situation pour augmenter les profits. Les ouvriers ont organisé des grèves, mais les patrons ont réprimé ces grèves. Les ouvriers ont besoin de l'aide internationale.

Le travail en Chine

Le travail en Chine est en crise. Les ouvriers ont souffert de la guerre. Les patrons ont profité de la situation pour augmenter les profits. Les ouvriers ont organisé des grèves, mais les patrons ont réprimé ces grèves. Les ouvriers ont besoin de l'aide internationale.

Le travail en Inde

Le travail en Inde est en crise. Les ouvriers ont souffert de la guerre. Les patrons ont profité de la situation pour augmenter les profits. Les ouvriers ont organisé des grèves, mais les patrons ont réprimé ces grèves. Les ouvriers ont besoin de l'aide internationale.

La guerre civile au Chili

La guerre civile au Chili est en cours. Les ouvriers chiliens ont organisé des grèves, mais les patrons ont réprimé ces grèves. Les ouvriers ont besoin de l'aide internationale.

La guerre civile en Espagne

La guerre civile en Espagne est en cours. Les ouvriers espagnols ont organisé des grèves, mais les patrons ont réprimé ces grèves. Les ouvriers ont besoin de l'aide internationale.

La guerre civile en Italie

La guerre civile en Italie est en cours. Les ouvriers italiens ont organisé des grèves, mais les patrons ont réprimé ces grèves. Les ouvriers ont besoin de l'aide internationale.

La guerre civile en France

La guerre civile en France est en cours. Les ouvriers français ont organisé des grèves, mais les patrons ont réprimé ces grèves. Les ouvriers ont besoin de l'aide internationale.

La guerre civile en Belgique

La guerre civile en Belgique est en cours. Les ouvriers belges ont organisé des grèves, mais les patrons ont réprimé ces grèves. Les ouvriers ont besoin de l'aide internationale.

La guerre civile en Grèce

La guerre civile en Grèce est en cours. Les ouvriers grecs ont organisé des grèves, mais les patrons ont réprimé ces grèves. Les ouvriers ont besoin de l'aide internationale.

Communiqué officiel de 15 heures

Paris, 14 mai. Activité des deux ateliers en quelques points de bon, au nord et au sud de l'Yonne. On travaille, non détachement de l'Yonne dans les lignes allemandes, au nord de Nomeny, et ramène un contingent de prisonniers. Dans le rayon de Sedan-Bas, un coup de main sur un échelon sans succès. Non calme partout ailleurs.

COMMUNIQUE OFFICIEL ANGLAIS

Londres, 13 mai. L'activité continue à nos autres positions le sud dans les secteurs de la vallée de la Somme, à l'est de l'Yonne, à l'est de la forêt de Nogny.

La situation

Paris, 13 mai. Sur le front nord, le calme se fait. L'activité allemande s'explique de deux façons. L'activité allemande s'explique de deux façons. L'activité allemande s'explique de deux façons.

M. Poincaré sur le front

Paris, 13 mai. Le Président de la République a accompagné une mission de l'Armée française à la frontière. Le Président de la République a accompagné une mission de l'Armée française à la frontière.

EN RUSSIE

Petrograd, 13 mai. Les journaux de Moscou publient de nombreuses nouvelles. Les journaux de Moscou publient de nombreuses nouvelles.

La carte de viande

Paris, 13 mai. D'après le Figaro et les journaux, la carte de viande institué pour le mardi sera valable sous les jours 20 et 21.

Alimentation des végétariens

Paris, 13 mai. Il est intéressant de noter de l'initiative des trois pays voisins, de se soulever contre les végétariens qui ne mangent que légumes.

Un retour diversément apprécié

Amsterdam, 13 mai. Le comte Mirbach revient de Moscou avec un message de paix. Le comte Mirbach revient de Moscou avec un message de paix.

Troupes pour l'Ukraine

Amsterdam, 13 mai. Les troupes pour l'Ukraine sont appelées des Flandres. Les troupes pour l'Ukraine sont appelées des Flandres.

La flotte russe du nord-Moré

Moscou, 13 mai. Le commandant du peuple pour les affaires militaires, M. Tchoubaïev, a adressé au plénipotentiaire russe à Berlin, M. Joffe, les instructions suivantes.

De quel parti politique ce journal est-il l'organe ?
Que remarquez-vous concernant la mise en page de ce journal ? Comment pourriez-vous l'expliquer ?

Commissariat spécial
gare Grenoble

Grenoble le 5/3-15

n° 176.
Objet.

Renseignements
sur les bruits
pessimistes répandus
en ville

Rapport

Comme suite à mes communications verbales antérieures, j'ai l'honneur de faire connaître que plusieurs familles ont reçu de leurs soldats ou gradés au front, des lettres indiquant une sévérité plus grande de la censure militaire. Des gradés ont été cassés pour avoir indiqué le lieu où ils se trouvaient. On aurait parlé d'une offensive prochaine, et par suite le bruit d'un retard momentané dans l'envoi des correspondances a pu en être déduit. Une certaine lassitude, ou plutôt de l'impatience se manifesterait surtout chez les réservistes et leurs familles. Néanmoins l'esprit reste bon en général. On n'a pas jusqu'à présent l'impression d'une campagne systématiquement pessimiste, mais plutôt de commentaires résultant d'une situation d'attente. A chaque occasion, on fait le possible pour réagir.

Le Commissaire spécial

IV^e CORPS D'ARMÉE.
GRENOBLE, le 1. Mars 1915.

PLACE de GRENOBLE.

Bureau: 21, rue Hébert.
Téléph.: 12-43.

Le COMMISSAIRE SPECIAL de POLICE
attaché à la PLACE de GRENOBLE,
à Monsieur le Préfet de l'Isère.

GRENOBLE.

Objet:
BRUITS PESSIMISTES.

J'ai l'honneur de vous informer que j'apprends de diverses sources, par des personnes honorables et dignes de foi, que sur les marchés de Grenoble, et notamment celui de la Place Ste Claire, on fait courir des bruits pessimistes: "Que les communiqués du Ministère de la Guerre sont faux; Que l'échange des lettres avec les soldats sur le front va être suspendu jusqu'au mois d'avril; Que les officiers français maltraitent leurs hommes dans les tranchées."

Ces bruits sont ensuite colportés par les marchands dans les communes des environs; où ils produisent une très mauvaise impression.

LE COMMISSAIRE SPECIAL DE POLICE
ATTACHE A LA PLACE DE GRENOBLE

Transcription du document manuscrit :

« Grenoble le 5 /3 – 15

Rapport

Comme suite à mes communications verbales antérieures, j'ai l'honneur de faire connaître que plusieurs familles ont reçu de leurs soldats ou gradés au front des lettres indiquant une sévérité plus grande de la censure militaire. Des gradés ont été cassés pour avoir indiqué le lieu où ils se trouvaient. On aurait parlé d'une offensive prochaine et par suite le bruit d'un retard momentané dans l'envoi des correspondances a pu en être déduit. Une certaine lassitude ou plutôt de l'impatience se manifesterait surtout chez les réservistes et leurs familles. Néanmoins l'esprit reste bon en général. On n'a pas jusqu'à présent l'impression d'une campagne systématiquement pessimiste, mais plutôt de commentaires résultant d'une situation d'attente. A chaque occasion, on fait le possible pour réagir.

Le commissaire spécial »

